

DUPONT (Léon), Officier de la Force publique [Arquennes (Hainaut), 25.11.1867-Plancenot, 12.1.1930].

Engagé comme milicien au 6^e régiment d'artillerie, il fut nommé maréchal des logis le 1^{er} octobre 1888. Son service de milice achevé, il entra dans la gendarmerie à cheval, le 26 octobre 1891. Il partit pour le Congo, comme sergent de la Force publique, le 6 septembre 1895. Désigné pour l'Uele, il fut adjoint à Chaltin, qui allait entreprendre contre le chef zande Ndoruma une action répressive, à la suite du massacre de la colonne Janssens-Van Holsbeek. Le 11 janvier 1896, Dupont rejoignait la colonne de son chef à Bomokandi. Le 27 janvier 1897, l'expédition arriva à Niangara, qu'elle quitta le 8 février, et à Dungu, le 12. Mais on dut momentanément retourner à Niangara, que l'on quitta de nouveau le 1^{er} mars. Le 4 avril, passage de l'Uéré; le 5 avril eut lieu la rencontre avec les soldats de Ndoruma, très nombreux et armés de fusils mais aussi de flèches. Dupont, qui combattait aux côtés de Kinet, fut atteint d'une flèche à l'épaule. La victoire resta à Chaltin; il avait 6 tués, 21 blessés; Ndoruma, de 500 à 600 morts et des blessés en nombre incalculable. Dupont, rétabli, accompagna Chaltin au Nil contre les mahdistes. A Dungu, les troupes se concentrèrent et Dupont reçut le commandement d'un des huit pelotons de la colonne. Le 1^{er} janvier 1897, on quittait Surur et l'on arrivait au Nil, en face de Bedden, le 14 février. Le 17, les mahdistes attaquaient. Gehot et Dupont étaient à l'avant-garde de la colonne Chaltin. La victoire de Bedden fut éclatante pour les nôtres. L'après-midi, à Redjaf, deuxième grande victoire sur les mahdistes. Goebel et Dupont acculèrent au pied de la montagne de Redjaf les ennemis, les empêchant de tenter tout mouvement tournant. Redjaf fut pris et les mahdistes déguerpirent en débandade. Quelques semaines plus tard, Dupont était nommé au poste de Dungu et retournait dans l'Uele.

Le 19 août 1898, il finissait son terme et rentrait en Europe. Il repartait le 6 mars 1899, comme lieutenant, désigné pour l'Enclave de Lado; il fut chargé du poste de Kéro; il y resta jusqu'en janvier 1903; il y avait conquis le grade de capitaine (3 décembre 1902). Repartant pour un troisième terme, le 17 décembre 1903, il fut attaché au district du Kwango jusqu'au 13 février 1904; après quoi il repassa à l'Uele, du 21 avril 1904 au 25 décembre 1906. Au cours de ce terme, il fut rappelé du Congo en Europe pour témoigner dans le procès Burrows, à Londres (1904). Retournant en Afrique pour la quatrième fois (27 février 1908), il commanda le secteur de la Makua (1^{er} juin 1908), puis celui de Tely-Poko (25 novembre 1908).

Il rentra définitivement en Belgique le 13 mars 1910 et mourut à Plancenot le 12 janvier 1930.

Dupont était chevalier de l'Ordre de Léopold, médaillé de l'Ordre royal du Lion et porteur de l'Étoile de Service à trois raies.

20 août 1948.

M. Coosemans.

P. L. Lotar, *Grande Chronique de l'Uele, Mém. de l'I.R.C.B.*, 1946, pp. 232, 233, 244, 245, 255, 261, 263, 265, 266, 268, 269, 270, 271, 307. — L. Lejeune, *Vieux Congo*, 1930, p. 203. — *A nos Héros coloniaux*, pp. 191-197, 201, 208. — *Bulletin de l'Association des Vétérans coloniaux*, février 1930. — Janssens et Cateaux, *Les Belges au Congo*.